

Zeitschrift: Curaviva : revue spécialisée
Herausgeber: Curaviva - Association des homes et institutions sociales suisses
Band: 5 (2013)
Heft: 4: Soins palliatifs : accompagner le temps qui reste à vivre

Artikel: Les équipes mobiles de soins palliatifs : un chaînon essentiel dans le réseau
Autor: Nicole, Anne-Marie
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-813713>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 02.02.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Les équipes mobiles de soins palliatifs

Un chaînon essentiel dans le réseau

DES équipes mobiles de soins palliatifs ont vu le jour dès le milieu des années 90. Depuis, l'offre s'est élargie, notamment sous l'impulsion de la Stratégie nationale. Exemple de l'EMSP BEJUNE, une formule intercantonale inédite.

Anne-Marie Nicole

L'un des principaux objectifs de la Stratégie nationale en matière de soins palliatifs 2010-2012 vise à ce que la Suisse «dispose d'offres suffisantes dans le domaine des soins palliatifs sur l'ensemble de son territoire». Parmi ces offres, les équipes mobiles de soins palliatifs (EMSP) extrahospitalières sont un chaînon essentiel pour assurer une prise en charge palliative optimale, à domicile ou en établissement médico-social, des personnes souffrant de maladies incurables ou chroniques évolutives. Le prolongement de la stratégie pour les années 2013 à 2015 devrait permettre de poursuivre le développement de ces ressources ambulatoires qui ne sont pas encore disponibles partout en Suisse.

L'équipe mobile extrahospitalière de soins palliatifs est une équipe interprofessionnelle spécialisée qui offre son expérience et son soutien aux professionnels des soins

et qui constitue la plaque tournante de tout réseau régional ou local de soins palliatifs, peut-on lire dans le rapport 2013 de la Conférence suisse des directrices et directeurs cantonaux de la santé (CDS) sur l'état de la mise en œuvre des prestations de soins palliatifs dans les cantons. Dans ce même rapport, la CDS ne manque pas de souligner qu'il existe des différences régionales en matière de responsabilités, de structures d'organisation et de mandats des équipes mobiles.

En effet, si la plupart des dispositifs mis en place en Suisse allemande prennent directement en charge les soins palliatifs spécialisés au chevet des malades, les équipes mobiles de Suisse romande et du Tessin interviennent principalement en 2^e ligne, à la demande des professionnels des soins, sans se substituer à eux.

Formule inédite

Tout en s'inspirant ça et là des modèles existants, les départements de la santé des cantons de Berne, du Jura et de Neuchâtel ont innové il y a deux ans, optant pour une formule intercantonale inédite: la création d'une équipe mobile en soins palliatifs couvrant les régions de Berne, Jura et Neuchâtel, baptisée EMSP BEJUNE. «Cette structure est à la fois une chance et un défi», relève Christian Bernet, directeur et

médecin-chef, à la tête de cette entité unique répartie sur trois sites, afin de garantir à la fois efficacité et proximité. Il semble que le projet intéresse des cantons de Suisse centrale, qui pourraient ainsi regrouper leurs ressources.

Constituée de trois médecins et de cinq infirmières, l'équipe mobile BEJUNE assure principalement trois types d'activité: les interventions cliniques sur des situations concrètes sous forme de consultation téléphonique ou de visites au chevet du malade, le soutien des équipes par des supervisions et des séances d'analyse de la pratique, et les formations pédagogiques données dans des congrès médicaux ou auprès des soignants des EMS et des soins à domicile, des médecins installés ou des bénévoles de l'accompagnement de fin de vie. «Nous travaillons en consultation et partenariat avec les équipes soignantes interdisciplinaires qui font appel à nous, dans une approche réflexive et pédagogique. Le plus souvent encore, nous sommes contactés pour des questions médico-techniques liées à la gestion de la douleur», précise Christian Bernet.

Si l'année 2012 fut principalement consacrée à la construction et à la mise en route de l'EMSP BEJUNE, le bilan de l'année 2013 permettra sans doute de mieux apprécier – et d'ajuster le cas échéant – l'adéquation de cette structure aux besoins répertoriés dans la région auprès des professionnels de première ligne. Quoi qu'il en soit,

l'équipe poursuivra son travail de promotion au sein du réseau socio-sanitaire et de sensibilisation des pouvoirs publics aux soins palliatifs, dans le but de consolider le crédit dont elle jouit déjà et d'asseoir son rôle de ressource spécialisée. «La consultation en soins palliatifs est un vrai métier qui est fait pour moitié de soins palliatifs et pour moitié de diplomatie», affirme Christian Bernet qui confie que c'est une position souvent difficile. «Ne pas juger, ne pas donner de leçons, rester créatifs et savoir limiter nos interventions à ce qui nous est demandé, sachant que l'on aurait parfois pu faire mieux...» ●

Les équipes mobiles de soins palliatifs en Suisse romande et au Tessin:

Berne-Jura-Neuchâtel – EMSP BEJUNE sur trois sites

Fribourg – EMSP Voltigo

Genève – Unité mobile extrahospitalière

Tessin – Deux entités Hospice Ticino et Triangolo

Valais – Services de soins palliatifs mobiles à Martigny et à Brigue

Vaud – Quatre équipes mobiles couvrant l'entier du territoire cantonal